
В марте региональный оператор 
Алтайского края «Фонд капи-
тального ремонта многоквар-
тирных домов» напомнил, что 
пени за неуплату взносов на ка-
премонт должны были вырасти 
в два раза. Но Правительство РФ 
решило не повышать до 2027 года 
размеры пеней за просрочку.

Не накопить долги

В нынешнем году хотели резко повы-
сить пени за неуплату по услугам ЖКХ. 
А еще в конце 2024 года в 10 раз увеличи-
лась госпошлина при подаче заявлений о 
взыскании задолженности по взносам на 
капремонт. Чтобы избежать дополнитель-
ных финансовых затрат, Фонд капиталь-
ного ремонта рекомендует собственникам 
помещений в многоквартирных домах 
добровольно погасить имеющиеся долги, 
а также своевременно уплачивать взносы.

По требованиям Жилищного кодекса 
РФ собственники помещений в много-
квартирных домах обязаны уплачивать 
взносы на капремонт до 10-го числа ме-
сяца, следующего за истекшим.

До конца 2026 года при расчете пеней 
за просрочку по коммунальным плате-
жам за основу будет браться ключевая 
ставка Центробанка 9,5%, действовавшая 
на февраль 2022 года.

Согласно Жилищному кодексу, граж-
дане, которые несвоевременно или не 
полностью оплатили услуги ЖКХ, обяза-
ны еще уплатить пени в размере:

– 1/300 ключевой ставки ЦБ – с 31 по 
90 день просрочки;

– 1/130 ключевой ставки ЦБ – с 91-го по 
день фактической оплаты долга.

Чтобы избежать значительного уве-
личения пеней, необходимо уплачивать 
взносы своевременно, а также гасить име-
ющуюся задолженность.

Что может повлиять  
на затраты?

Наличие задолженности по взносам вле-
чет за собой начало претензионно-исковой 
работы со стороны Фонда капремонта, в 
результате которой собственнику придет-
ся уплатить еще и госпошлину, что также 

увеличит расходы. С 9 сентября 2024 года ее 
размеры серьезно выросли. Так, госпошлина 
при подаче заявлений о взыскании задол-
женности по взносам на капремонт в суд 
общей юрисдикции увеличилась в 10 раз, 
а в арбитражный суд – в 8 раз.

Но для погашения задолженности, кото-
рая не находится в процессе взыскания в 
судебном порядке, можно воспользоваться 
рассрочкой. Она предоставляется не более 
чем на 12 месяцев. Обязательным условием 
является ежемесячная уплата начисляемо-
го размера взносов на капремонт и части 
имеющейся задолженности в сумме, про-
порциональной количеству месяцев, на 
которые предоставлена рассрочка.
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К 80-летию Победы
С 7 апреля в Алтайском крае ветераны и дети войны 

начнут получать единовременные выплаты к 80-летию 
Победы. Об этом сообщила министр социальной защиты 
региона Наталья Оськина на оперативном совещании в 
правительстве края.

Всего их получит более 72 тысяч жителей края. Из них  
68 тысяч – дети войны. В этом году им увеличены выплаты 
до 5 тысяч рублей. На выплаты заложено 615 млн рублей. 
Из них 360 млн – из краевого бюджета, остальные – из фе-
дерального. 

Деньги будут выплачиваться в беззаявительном порядке, 
они начнут поступать на банковские счета граждан и через 
почтовые отделения с 7 апреля.

Кроме того, каждый инвалид, участник Великой Отече-
ственной войны, блокадник, бывший несовершеннолетний 
узник фашистских концлагерей, а также член семьи погиб-
шего или умершего инвалида или участника ВОВ получит 
единовременную выплату в размере 80 тысяч рублей из 
федерального и 5 тысяч рублей – из краевого бюджета.

Труженики тыла также получат выплаты: 55 тысяч рублей 
из федерального и 5 тысяч рублей из краевого бюджета.

Татьяна ПЕРВОВА

Отберут лучших
В Алтайском крае проходит второй этап программы 

«Алтай – земля героев» по подготовке управленческих 
кадров среди участников СВО.

Как рассказал зампредседателя правительства региона 
Денис Губин, заявки на участие подали более 500 человек.

Второй этап посвящен оценке управленческих навыков 
соискателей. Он организован в онлайн-формате в личном 
кабинете проекта. Для этого необходим доступ к широко-
полосному или мобильному Интернету. Протестироваться 
можно с любых устройств: персонального компьютера, но-
утбука, планшета или мобильного телефона.

Для тех, кто не сможет пройти дальше в проект, в регионе 
разработано большое количество образовательных программ 
по повышению квалификации и переподготовке бойцов и 
ветеранов СВО.

Антон ПЕТРОВ

События на Украине
Об основных событиях 1133-го дня специальной воен-

ной операции России.
1 апреля группировка «Восток» освободила поселок Раз-

лив в ДНР.
ВСУ потеряли за сутки в зоне спецоперации до 1190, на 

Курском направлении – более 180 военнослужащих.
Украина с 18 по 31 марта нарушила эмбарго на удары по 

объектам энергетики России 23 раза. Накануне Киев атако-
вал подстанции в Запорожской и Белгородской областях.

Россия серьезно воспринимает предложения США по 
Украине, но в них нет главного требования Москвы о реше-
нии первопричин кризиса, заявили в МИД РФ.

Евросоюз обсуждает 17-й пакет санкций против России.
Германия выделит Украине более 11 млрд евро до  

2029 года включительно.
Дмитрий СЕРДОВ
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В сетях Паутины
Завтра, 4 апреля, будет 
отмечаться Между-
народный день Интер-
нета.

Празднования проходят в 
день памяти святого Исидора Севильского, 
который считается покровителем Сети.

Летом 1991 года в АлтГТУ был установлен 
первый на Алтае и четвертый в России почто-
вый сервис, с помощью которого появилась 
возможность работать с файлами. Скоростной 
(широкополосный) Интернет был запущен в Ал-
тайском крае в 2004 году под брендом «DiSLока-
ция». Однако услуга была многим не по карману.

 КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  ЖКХ  .

Просрочку заморозили

Занятия в рамках стартовавшего проекта 
«Готов к санитарной обороне» одновременно 
начались на шести площадках в медколлед-
жах и техникуме. В первый день обучение 
провели для 150 человек в Барнауле, Бийске, 
Камне-на-Оби, Рубцовске, Родинском и Бла-
говещенском районах. На 25 апреля, 17 мая и  
21 июня запланированы единые дни подготов-
ки. Чтобы принять участие в проекте, необхо-
димо записаться по номеру горячей линии 122.

220 тыс. человек 
в крае планируется обу-
чить навыкам оказания 
первой помощи

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, ночью 2–7 м/с, 
местами порывы до 12 м/с,  

днем 6–11 м/с, местами порывы 
до 16 м/с.

+6о +11о

ночь

+6о +11о

день

+12о +17о +9о +11о

+12о +17о

день +1о +6о

ночь

Ветер южный с переходом 
днем на западный, 13–18 м/с, 
местами порывы 19–24 м/с. 
Местами возможны грозы.

 ПРОГНОЗ .

Ветер южный, ночью 5–10 м/с, 
местами порывы до 17 м/с, 
днем 10–15 м/с, местами поры-
вы 19–24 м/с.

4 апреля

5 апреля

  ГЛАВНОЕ .

(Окончание на 3 стр.)

Ремонт фасадов – дорогое удовольствие.

Месяца не проходит, чтобы мы 
не писали о капитально отремон-
тированных, с иголочки учебных 
заведениях края. Но в Плешково 
Зонального района впервые стол-
кнулись с тем, что ремонт школы 
может стать драйвером демо-
графического роста.

Остаются насовсем
Директор Плешковской школы Галина 

Горбатова подтверждает:
– Все так и есть. Мы очень долго ждали 

этого ремонта. Учителя старались как могли 
создать хорошие условия для школьников, 
но заниматься приходилось в холодных при-
способленных помещениях. Многих детей 
мы потеряли в этот период: родители их пе-
ревели туда, где им было более комфортно. 
Ну и конечно, страдало качество обучения.

Ремонт проводился в два этапа, и на пер-
вом, когда стали реконструировать крышу, 
как только стало ясно, что работы ведутся 
капитальные, к нам в село стали приезжать 
семьи с детьми. Сейчас у нас около 200 школь-
ников, год от года цифра немного варьируется, 
но держится на этой планке. В школе теперь 
тепло, красиво, эстетично, есть современное 
оборудование. Мы недавно гостей принимали, 
директоров и завучей других школ, они на 
нашем примере увидели уровень образова-
тельного процесса, когда в распоряжении 
учителя все современные технологии, он 
не на пальцах объясняет материал, только 
так можно заинтересовать нынешних детей.

Стало больше детей «на подвозе» из 
окрестных сел, но прибывают в Плешково 
и новоселы. Приезжают на натуральные 
продукты, на землю, на чистый воздух. 
Есть в селе где учиться (педагогический 
штат школы укомплектован) и трудиться 
(крупное базовое хозяйство предоставляет 
рабочие места). С медициной тоже порядок, 
местный фельдшер – выпускница Плешков-
ской школы. Что еще нужно для счастливой 
сельской жизни?

Когда родители приносят в школу доку-
менты новенького, Галина Горбатова обя-
зательно спрашивает, на временное или 
постоянное жительство обустраивается 
семья, но ответ всегда предвидит. Большин-
ство остается насовсем. Образовательный 
ресурс для детей перевешивает в этом вы-
боре прочие факторы. Сегодня Плешково с 
прилегающими малыми селами – это свыше 
2 тысяч жителей.

Как фактор демографии

Эти и другие новости читайте на сайте www.ap22.ru
(Окончание на 3 стр.)

Анастасия Ланюк влюбила детей в свой предмет.

Блицтурнир проводят Саша Сазонов и Степан Паксеев.Так выглядит сейчас сельский очаг знаний.
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СПРАВКА
«Сибприбормаш» про-
изводит компоненты 
для артиллерийских 
снарядов и авиационные 
снаряды. Завод отли-
чается от других пред-
приятий оборонно-про-
мышленного комплекса 
Сибири тем, что имеет 
крупносборочное произ-
водство особо востре-
бованных вооружений.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Вчера в мире отмечался День распро-
странения информации о проблеме 
аутизма. В преддверии этой даты в 
Барнауле прошел мастер-класс по рисо-
ванию для детей с ОВЗ. Организовала его 
социальный предприниматель Анастасия 
Шмидт, которая в свои 27 лет основала 
в краевой столице сеть дефектологи-
ческих центров «Кубик».

Выбрать путь смолоду

Анастасия признается: она еще в школе решила, 
что будет помогать детям с ограниченными возмож-
ностями здоровья. В 18 лет девушка уже подрабаты-
вала в игровой комнате при санатории и именно 
там познакомилась с ребенком с инвалидностью.

– Тогда я поняла, насколько таким деткам нуж-
ны внимание, забота, – вспоминает она. – Врачи 
по большей части с ними не взаимодействуют. 
Они, как правило, только назначают лечение и 
направляют на обучение. А особенному ребенку 
нужен проводник в наш сложный мир. И я решила 
стать этим проводником.

Обучаться профессии логопеда-дефектолога Ана-
стасия поступила в педагогический университет. 
И уже на третьем курсе устроилась воспитателем 
в детский центр, где учила детей разговаривать, 
одеваться, взаимодействовать со сверстниками. Но 
спустя год директор заведения решил его закрыть.

– Центр исчез, а дети остались, – вздыхает де-
вушка. – И сообщить о таком болезненном реше-
нии нужно было мне и другим педагогам. Было 
много слез. Все-таки некоторые наши клиенты 
специально переехали в Барнаул, чтобы их дети 
могли посещать центр. Прекращать занятия никто 

не собирался. Тогда родители настояли, чтобы я 
продолжила работать с их ребятишками, даже 
арендовали мне кабинет. Там я и встречалась со 
своими подопечными – уроки проходили каждый 
день и длились три часа.

Не всем под силу

Через сарафанное радио о работе начинающе-
го предпринимателя узнавали и другие семьи. 
Одна за другой к ней поступали просьбы принять 
ребенка на обучение. Но разместить всех желаю-
щих в небольшом офисе было нереально, поэтому 
настала пора арендовать помещение побольше и 
пригласить на помощь педагогов. Так, в 2021 году 
появился дефектологический центр «Кубик».

– О задержке в развитии у своего ребенка я узна-
ла, когда дочери Василисе было полтора года. Врач 
заметил, что у девочки нет зрительного контакта, 
она не откликалась на свое имя. Начали бегать из 
одного медучреждения в другое, так и познакоми-
лись с Анастасией, – делится клиентка заведения 
Валентина Савова. – Когда только начинали ходить 
в центр, Василиса не разговаривала, она не хоте-
ла сидеть за столом, заниматься. В первый месяц 
специалисты смогли ее усадить. К трем годам она 
начала произносить первые слова, к четырем уже 
могла общаться фразами.

Сейчас в учреждении работают с ребятами от 
1,5 до 10 лет. Все занятия проводятся индивидуаль-
но и длятся около двух часов. Всего за пять лет 
поддержку от центра получило почти 300 детей. 
Их специально привозили из Улан-Удэ, Иркутска, 
Казани, даже из Казахстана и Турции.

– Семья из Турции продала квартиру за грани-
цей и переехала в Барнаул, чтобы ее ребенок мог 
ходить к нам. Для него мы проводили интенсив-
ные занятия по пять часов. И всего за год удалось 
достичь колоссального результата. Мальчишка 
начал разговаривать, понимать речь, коммуници-
ровать с другими детьми. Сейчас семья переехала 
обратно, а ребенок ходит в свой старый детский 
сад, в котором он раньше не мог находиться, – с 
радостью рассказывает бизнес-леди.

С годами к одному центру добавились еще 
несколько филиалов. В них учат детей навыкам 
социализации и самообслуживания, развивают у 
них речь, даже проводят санитарные и пищевые 
тренинги. Самый сложный вопрос в таком важном 
деле – кадровый. Именно нехватка сотрудников не 
позволяет расширяться дальше, открывать новые 
подразделения.

– Педагоги здесь работают по полдня. Это тяже-
лый труд: нужно пропускать через себя боль – и мо-
ральную, и физическую. На занятиях сотрудникам 
прокусывали ноги, руки, живот. Весь коллектив 
в синяках. И все равно нужно оставаться улыб-
чивым, по три часа бегать, прыгать, веселиться 
вместе с ребенком, параллельно корректируя его 
поведение. Не каждый на это согласится, – подчер-
кивает Анастасия.

Сейчас в «Кубике» занимаются 72 ребенка. Ра-
ботают с ними более 20 педагогов, у которых есть 
кураторы, а за уроками через камеру наблюдает 
отдельный специалист. Занятия нужно отсматри-
вать не потому, что возникают сомнения в качестве 
работы сотрудников, а чтобы со стороны следить 
за развитием подопечных, своевременно менять 
программу.

– Каждый наш сотрудник должен правильно 
выстроить фильтр восприятия. Взгляды на мир 
у всех различаются, и на детей можно смотреть 
по-разному. Для меня они ласковые, нежные. И если 

вдруг делают что-то странное для общества, то лишь 
не осознавая, что в нем так не принято, – считает 
социальный предприниматель.

Погрузиться в мир детства
Накануне Всемирного дня распространения 

информации о проблеме аутизма руководитель 
центра решила рассказать жителям Барнаула о 
таких детях через творчество, показать, насколько 
они талантливы, а также привлечь внимание к 
важности понимания и поддержки людей с этим 
диагнозом. Бизнес-леди поддержала художественная 
галерея «КОД», на базе которой для детей прошел 
мастер-класс по рисованию.

– Мы пригласили художника, резидента нашей 
галереи, чтобы с его помощью ребятишки могли 
раскрыть свои таланты, выразиться. После ма-
стер-класса мы создадим передвижную выставку, 
которая весь апрель будет путешествовать по горо-
ду, рассказывая о детях с аутизмом, их способно-
стях и особенностях, – поделилась подробностями 
руководитель арт-резиденции Анастасия Дорош.

Провести урок рисования с детьми вызвалась 
Елена Скачкова. Она работает в железнодорожной 
отрасли, а изобразительное искусство ее хобби. 
Женщина признается, что раньше мастер-клас-
сы проводила только для взрослой аудитории и 
никогда так плотно не контактировала с детьми 
с ОВЗ.

– Сначала очень волновалась, – не скрывает 
она. – Но потом освоилась и начала общаться с 
ребятами на их языке, по-детски. Было приятно 
ненадолго погрузиться в их мир, чистый, наивный 
и добрый. Штрих за штрихом дети самовыража-
лись, творили. И их радость – лучшая награда за 
наши старания.

Влад ГЕРАСИМОВ

  СОЦИАЛЬНОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО .

  НОВОСТИ .
Первый раз  

за парту
С 1 апреля в Алтайском крае начали принимать документы 

для зачисления в первый класс.
Это могут сделать родители, чьи дети имеют право на пер-

воочередной прием, а также проживающие на закрепленной 
за школой территории.

Заявление можно подать в электронной форме через «Госус-
луги», Портал образовательных услуг Алтайского края или 
операторов почтовой связи. Также можно обратиться лично 
в школу. 

Решение о зачислении принимается после приема всех за-
явлений и документов.

Для детей, которые не зарегистрированы на закреплен-
ной территории, прием заявлений в первый класс начнется с  
6 июля и продлится до 5 сентября.

В Алтайском крае в этом году в школы пойдет более 25 тысяч 
первоклассников.

На замену старым
В сервисное локомотивное депо «Барнаул» поступило шесть 

новых маневровых тепловозов.
Локомотивы, построенные Брянским машиностроитель-

ным заводом в феврале 2025 года, будут работать на станции 
Алтайская.

Новые маневровые тепловозы заменят уходящие ТЭМ2, по 
сравнению с которыми являются более современными и от-
личаются комфортным рабочим пространством.

Поощрить  
работодателей

В Алтайском крае стартует конкурс «Лучший социально 
ответственный работодатель года».

Муниципальный этап конкурса продлится с 1 по 30 апреля, 
региональный – с 1 по 30 мая.

Органы местного самоуправления должны направить заявки 
победителей и призеров муниципального этапа в Управление 
Алтайского края по труду и занятости населения. Заявки при-
нимаются до 20 мая включительно.

Всего в этом году определено 19 номинаций. Главная новация 
2025 года – дополнение его номинацией «За трудоустройство 
молодёжи» в организациях производственной и непроизвод-
ственной сферы.

Лучшие участники смогут проявить себя на федеральном 
конкурсе.

За 2013–2024 годы работодатели региона 18-й раз занимали 
призовые места на всероссийском уровне. Так, в прошлом году 
Клиническая больница «РЖД-Медицина» в Барнауле заняла второе 
место в номинации «За поддержку работников – многодетных 
родителей и их детей в организациях непроизводственной 
сферы», а Краевая клиническая больница – третье в номинации 
«За формирование здорового образа жизни в организациях 
непроизводственной сферы».

Татьяна ПЕРВОВА

Гимнастки покажут
С 30 апреля по 4 мая в Барнауле проведут XXIII краевые 

соревнования по художественной гимнастике «Динамо» – 
детям России».

Также в это время запланированы фестиваль художествен-
ной гимнастики «Юный динамовец» в СФО, Международный 
фестиваль по художественной гимнастике «Динамо» – детям 
России». Эти спортивные форумы посвятят 80-летию Победы 
в Великой Отечественной войне.

В состязаниях примут участие более тысячи человек из де-
сяти государств, 61 команда из трех десятков городов России. 
Программа включает личное и групповое многоборье, а также 
дуэты и трио. Главным судьей назначена заслуженный тренер 
России по художественной гимнастике, заслуженный работник 
физической культуры и спорта России, мастер спорта член 
комитета по развитию гимнастики, судья международной 
категории Елена Арайс.

Планируется, что гостями игр станут чемпионки мира и 
Европы, участницы Олимпийских игр, заслуженные тренеры 
со сборными командами стран, в том числе представители 
академии «Небесная грация» Алины Кабаевой.

Парад открытия состоится 30 апреля в 12.00. Соревнования 
запланированы в спортивном центре «Эланс» по адресу: пере-
улок Геблера, 33б. Их можно посмотреть бесплатно.

Константин ГРИШИН

Помощь молодым
С января текущего года в Алтайском крае моло-
дым семьям с детьми выплачивают компенса-
цию за аренду жилья. Данная мера поддержки 
реализуется в рамках нацпроекта «Семья».

Подать заявление на компенсацию могут граждане до 
35 лет включительно, уточнили в пресс-службе края. Однако 
важно учесть следующие условия:

• молодые родители – граждане Российской Федерации;
• семья проживает на территории Алтайского края в жи-

лом помещении по договору найма;
• в семье есть ребенок, который родился после 31 декабря 

2024 года;
• у молодой семьи отсутствует в собственности жилое 

помещение, пригодное для проживания в данном населен-
ном пункте.

Компенсация при рождении первого ребенка предостав-
ляется до исполнения возраста 3 лет в размере не менее 
50% фактических расходов по договору найма, но не более 

предельной величины компенсации в месяц (для семьи из 
трех человек в 2025 году – 6990,48 руб.).

Компенсация при рождении второго и последующих детей 
до исполнения младшему ребенку возраста 3 лет – в размере 
75% фактических расходов по договору найма, но не более 
предельной величины компенсации в месяц (для семьи из 
четырех человек в 2025 году – 13 980,96 руб.).

Для того чтобы подать документы, необходимо обра-
титься в МФЦ. Получить консультацию можно по телефону 
8-800-100-0001.

Дмитрий СЕРДОВ

«Сибприбормаш» будет делать двигатели для 
беспилотников и при поддержке государства 
строить жилье работникам. Как предприятию 
удается выполнять госзаказ и какие у него планы, 
на днях рассказал журналистам заместитель 
гендиректора Андрей Таран.

Важные задачи
По его словам, завод по-

следние годы работает в 
очень напряженном режиме. 
Непрерывно увеличивались 
объемы продукции, требова-
лась перестройка производ-
ства с одного вида изделия 
на другой.

При этом государство очень 
хорошо помогло предприя-
тию, в том числе по линии 
Минпромторга пришли боль-
шие субсидии.

– Коммерческих кредитов 
для обеспечения оборонно-
го заказа нам не приходилось 
брать. Мы, применяя грамот-
ную финансовую политику, ис-
пользовали как собственные 
денежные средства, так и те, 
что получали для исполнения 
госзаказов, – уточнил предста-
витель завода.

Это помогло расширить 
производство, закупить из 
дружественных стран новое 
оборудование, станки с ЧПУ.  
В результате удалось авто-
матизировать весь процесс 
механической обработки и 
контроль производства.

– И там, где раньше требова-
лись 40 человек, теперь справ-
ляется один, – уверяет Андрей 
Таран. – В итоге 2024 год закон-
чили достаточно позитивно и 
так же с оптимизмом смотрим 
на планы 2025-го.

А среди них – диверсифи-
кация производства, освое-
ние гражданской продукции. 
В числе вариантов, которые 
можно быстро реализовать, – 
изготовление двигателей вну-
треннего сгорания для беспи-
лотников на основе силовых 
агрегатов, которые в свое вре-

мя завод выпускал для бензо-
пил и мотоблоков. Эти компе-
тенции за последние 15–20 лет 
были полностью утрачены. 
И станочный парк, который 
существовал ранее, в настоя-
щее время восстанавливается. 
Он будет автоматизирован и 
задействован для производ-
ства продукции гражданского 
назначения.

На вопрос журналиста о 
планах по строительству но-
вых корпусов заместитель 
гендиректора вспомнил, что в 
советские времена на «Сибпри-
бормаше» работали 18 тысяч 
человек. На заводе имеются 
огромные производственные 
площади, часть из них и в на-
стоящее время простаивает. 
Поэтому в ближайшие 50 лет 
строительство новых цехов 
не планируется, загрузить 
бы эти.

Подготовка персонала
Зато у руководства много 

планов, связанных с персо-
налом. Его численность за 
последние два года выросла 
с 1,9 тыс. до 4,3 тыс. человек.

– Пришлось воссоздать,  
фактически выстроить новые 
технологические цепочки. 
Нами был открыт учебный 
центр внутри предприятия, 
получена от Министерства об-
разования и науки лицензия 
на право профессионального 
обучения, – вспоминает Ан-
дрей Таран.

На предприятии готовят 
таких специалистов, как опе-
ратор, наладчик станков с ЧПУ, 
промышленный программист, 
фрезеровщик, токарь, штам-
повщик, специалист отдела 

технического контроля. Все-
го за период работы учебного 
центра подготовлено более 
300 специалистов. И если на 
заводе в 2021 году было шесть 
операторов станков с ЧПУ, то 
сейчас их уже 240.

Благодаря эффективной 
кадровой работе удавалось 
сгладить нехватку персона-
ла. Притоку людей на завод 

способствовал постоянный 
рост зарплаты. Сегодня она 
составляет в среднем 85 тыс. 
рублей.

– Сейчас можно смело кон-
статировать, что предприятие 
удовлетворено кадрами, за ис-
ключением той плановой те-
кучести, которая, в принципе, 
существует у всех, – говорит 
Андрей Таран.

Железобетонные 
планы

Но если в прошлом году 
надо было обучить станоч-
ников быстрой работе, то 
сегодняшняя задача – за-
крепить высококвалифици-
рованных специалистов на 
заводе. И буквально на днях 
государственной корпораци-

ей «Ростех», куда входит «Сиб-
прибормаш», была одобрена 
в окончательном варианте 
жилищная программа пред-
приятия, то есть завод будет, 
как и во времена СССР, зани-
маться строительством жилья 
для своих работников.

Программа включает три 
раздела. Первый предусма-
тривает компенсацию най-
ма жилья и процентов по 
ипотеке. Второй посвящен 
строительству домов силами 
предприятия и из материалов, 
произведенных там. У «Сиб-
прибормаша» есть заводы же-
лезобетона и асфальтобетона. 
Третье направление – созда-
ние жилищно-строительного 
кооператива для содействия 
работникам предприятия в 
застройке. Кроме того, они 
получат в рассрочку строи-
тельные материалы через 
банк-партнер по льготным 
ценам и помощь в возведе-
нии жилья.

В настоящий момент в про-
грамму заявились 287 семей. 
На ее реализацию на этот 
год в бюджете предприятия 
уже предусмотрено 30 млн 
рублей.

Евгений ШУМИЛОВ,  
фото автора  

и Павла СИДОРЕНКО

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

  ГОСПОДДЕРЖКА .

Построят жильё 
своим сотрудникам

Внимание и творчество – в кубе

Проходная «Сибприбормаша».

Анастасия Шмидт с подопечной.

Внедрение станков с ЧПУ позволяет резко повысить производительность труда.

КСТАТИ
С дальнейшим развитием проекта и 
расписанием выставок можно ознако-
миться на ресурсах арт-резиденции «КОД» 
arthousecode.ru/kids.
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При передаче права соб-
ственности на помещение в 
многоквартирном доме к но-
вому собственнику переходит 
и обязательство предыдущего 
хозяина. За предоставлением 
достоверной информации о на-
личии или отсутствии задол-
женности по взносам на капре-
монт необходимо обращаться к 
регоператору.

Е��� � ���������
�� ������� ������

Собственников от обязан-
ности уплачивать взносы не 
освобождает и отсутствие пла-
тежных документов. Если пере-
стали приходить квитанции, со-
держащие строку с назначением 
платежа за капремонт, то, чтобы 
избежать увеличения суммы 
долга, можно рассчитываться 
без платежного документа по 
адресу нахождения помещения 
или по лицевому счету. Также 
нужно обратиться в Фонд капре-
монта с заявлением о предостав-
лении платежных документов 
на электронный адрес.

Есть возможность у отдель-
ных категорий собственников 
жилья получить льготы и ком-
пенсации при уплате взносов. 
Для этого необходимо обратить-
ся в орган соцзащиты по месту 
жительства или в МФЦ. На ком-
пенсацию расходов по уплате 
взносов за капремонт не стоит 

рассчитывать при наличии не-
погашенной задолженности.

«К�� � ������
������������»

В профильный комитет Ал-
тайского Заксобрания с начала 

этого года не поступило жалоб 
из-за роста величины пеней за 
неуплату по капремонту.

– Всегда, еще с самого пер-
вого дня принятия этой про-
граммы, говорили, что размер 
утвержденного тарифа не обес-
печивал и не обеспечивает 

комплексный ремонт домов, 
когда выполняются все виды 
работ, – подчеркнула Людмила 
Суслова, заместитель предсе-
дателя комитета по строи-
тельству, ЖКХ, транспорту и 
связи. – Минимальный тариф 
не гарантирует полноценный 

ремонт кровли, подвала или 
фасада с заменой коммуника-
ций даже самому «молодому» 
дому, которому 30 лет.

Депутаты вместе с регопе-
ратором недавно подсчитали, 
что стоимость мягкой кровли 
с утеплением на стандартной 

пятиэтажке составляет уже 
17 млн рублей. Что-то еще от-
ремонтировать не получится, 
если сами жители не примут 
решение об увеличении пла-
тежей на капремонт.

– Люди теперь с пониманием 
подходят к таким вопросам. 
Примеров, когда сами поднима-
ли тариф, очень много. И дела-
ют это не только барнаульцы.
В некоторых районах поднима-
ют до 65 рублей с квадратного 
метра, – заверила Суслова. –
Сейчас регоператор, делая ре-
монт, средства берет из «обще-
го котла», от соседних домов. 
А потом этот дом возвращает 
полученное, как это делалось 
раньше в кассах взаимопомо-
щи. Чтобы сдвинуть сроки ра-
бот, другого механизма, кроме 
поднятия тарифа, нет.

Подготовил
Евгений ПЛАТУНОВ

  ЖКХ .

Просрочку заморозили

Жёлтые ценники
В магазинах Новосибирска заметно уменьшилось коли-

чество товаров, продающихся по акциям.
Это подтверждают покупатели и исследования компании 

NielsenIQ, которая изучает российский рынок товаров по-
вседневного спроса. В 2024 году доля промоакций на рынке 
составила 39,6%. В 2023-м – около 45%. Эксперты прогнози-
руют, что в 2025-м сокращение акций продолжится, но не 
будет резким. Несмотря на это, желтые ценники остаются 
важным инструментом для привлечения покупателей. 
Исследование NielsenIQ доказывает, что 62% покупателей 
продолжают искать способы сэкономить даже при росте 
доходов.

Из кузбасской
стали

В год 80-летия Победы в Великой Отечественной войне 
жителей и гостей Кемерова ожидает торжественный марш 
с участием легендарной военной техники.

По главной площади региона проедут легкий танк времен 
Великой Отечественной войны Т-70 и советский зенитный 
артиллерийский комплекс С-60, принятый на вооружение 
Советской армии в 1950 году. Т-70, произведенный в 1942-м, 
был обнаружен в ходе поисковых работ около Сычёвки в Смо-
ленской области. Эта боевая машина принимала участие в 
парадах Победы на Красной площади Москвы 11 раз. Его броня, 
как и броня многих советских танков времен войны, была 
изготовлена из кузбасской стали, что является предметом 
особой гордости кемеровчан.

В фазе испытаний
В Томске разрабатывается система защиты беспилотных 

авиационных систем на основе квантовых технологий.
Она отличается от классической тем, что использует кван-

товые состояния для шифрования информации, что значи-
тельно повышает безопасность передачи данных. Созданная 
система ViPNet QSS уже сертифицирована в России и стала 
первой разработкой в этой области, получив соответствующий 
документ ФСБ. Ее испытания будут проводиться на полигоне 
Томского государственного университета систем управления 
и радиоэлектроники.

Речь сохранена,
состояние удовлетворительное

Нейрохирурги и анестезиологи Красноярской краевой 
клинической больницы впервые выполнили хирургичес-
кое вмешательство на головном мозге с пробуждением во 
время операции.

Это было необходимо, чтобы не повредить центр речи, ко-
торый находится близко к зоне удаления. Пациенткой стала 
29-летняя женщина с тяжелой формой эпилепсии, которой не 
помогали лекарства. При такой хирургии пациента вводят в 
наркоз. Далее нейрохирург проводит трепанацию черепа. По-
том анестезиолог будит пациента. Во время манипуляций ему 
задают разные вопросы, проверяя, какую зону задел хирург. 
Если пациент задерживается с ответом, нейрохирург «уходит» 
из опасной зоны мозга.

Через неделю после операции у больной прошли эпилепти-
ческие приступы, речь сохранена, состояние удовлетвори-
тельное.

Подготовил
Виктор ХМЕЛЁВ

  ДОРОГАМИ СЛАВЫ .

«Никогда
не забудет…»

На первой полосе номера 
газеты «Алтайская прав-
да» за 3 апреля 1945 года 
публикуется телеграм-
ма президента Крайовой 
Рады Народовой и главы 
временного правительства 
Польской Республики Бонеслава Берута 
маршалу Советского Союза И.В. Сталину.

В ней говорится следующее: «Весь польский народ 
горячо приветствует Красную Армию, освободившую 
устье Вислы и польские города Гданьск и Гдыню. 
Польский народ никогда не забудет, что Красная 
Армия под Вашим руководством освободила для 
Польши широкий доступ к морю и дала возможность 
воссоединить древний польский порт Гданьск с 
возрожденной Польшей. Да здравствует союзная 
Красная Армия – Армия-освободительница!»

Вот так вот: «горячо приветствует», «Армия-осво-
бодительница», «никогда не забудет». Как говорится, 
без комментариев.

ТАСС сообщает о том, что сконструирован станок 
для выпрямления металлических балок, деформиро-
ванных при разрушении зданий во время пожаров и 
взрывов. «За смену на таком станке можно выпрямить 
до 10 тонн швеллеров и балок». Отменный подарок 
строителям, восстанавливающим разрушенные 
войной промышленные и гражданские объекты.

«На полях колхозов Сорокинского (ныне Заринско-
го. – Прим. ред.) района уже появились проталины, –
пишет в газету С. Владимиров. – Долгая суровая 
зима кончилась. Не замечают только в райкоме 
партии наступающего тепла. «Еще рано думать о 
весне», – говорят здесь. Это настроение сказывается 
на ремонте тракторов. МТС в этом районе далеко еще 
не закончили ремонт… Все эти недостатки должны 
быть вскрыты и устранены именно сейчас, до начала 
полевых работ».

А тем временем на западе войска 1-го Украинского 
фронта «овладели городом и крепостью Глогау – мощ-
ным узлом обороны немцев на левом берегу реки 
Одер». Войска 2-го Украинского фронта заняли город 
Трнава – узел пяти железных дорог. При этом «группа 
вражеских танков и пехоты пыталась нанести удар 
во фланг наших наступающих подразделений. После 
упорного боя, в ходе которого уничтожено 17 танков 
и два батальона немцев, противник был рассеян».

В Барнауле закончился второй краевой смотр 
сельской художественной самодеятельности.
И, к примеру, «шумовой оркестр Егорьевского Дома 
культуры показал высокий класс музыкального 
искусства».

Подготовил
Константин СОМОВ

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .  КРАТКО .  ТУРИЗМ .

  КАПИТАЛЬНО .

Такому дому до капремонта еще далеко.

5 апреля 2025 года исполнится 40 дней, 
как не стало дорогого, любимого папы, де-
душки, прадедушки, тестя Беликова Ни-
колая Андреевича (19.12.1929-25.02.2025).

Николай Андреевич, труженик тыла, вете-
ран труда, не дожил до 80-летия Великой По-
беды. Был заботливым мужем, отцом и дедом.

Любим, помним, скорбим. Живым пред-
ставить так легко, а в смерть поверить не-
возможно.

Все, кто знал и помнит, помяните его.
Вечная память замечательному человеку!

Родные.

БЕЛИКОВ
Николай 

Андреевич

Ползунов бы одобрил
Команда Алтайского государствен-
ного университета разработала 
двухдневный тур «Путешествие в 
научный мир Барнаула», посвящен-
ный местным изобретателям и 
вузам.

Проект включает в себя историю алтай-
ской науки и ее современные достижения, а 
также двухдневное знакомство с наследием 
туркластера «Барнаул – горнозаводской город».

По задумке, в первый день экскурсанты 
узнают историю появления архитектурного 
ансамбля Демидовской площади и чем сла-
вился в Российской империи Барнаульский 
сереброплавильный завод. Ознакомятся с 
макетом города 1860-х годов в Нагорном пар-
ке. Послушают о достижениях астрономии 

и космонавтики в стенах планетария. Если 
погода безоблачная, то участникам тура 
ночью удастся рассмотреть Луну, звезды и 
солнечные протуберанцы через уличный 
телескоп. В ином случае гости отправятся на 
интерактивную экскурсию в музей «Горная 
аптека».

Заключительный день познакомит с тех-
ническим и научным прогрессом второй 
половины XX – начала XXI века. Участники 
тура отправятся на часовые экскурсии в ла-
боратории и научные центры АГМУ, АлтГТУ 
и АлтГУ. А завершится маршрут живописной 
поездкой в ботанический сад Алтайского 
государственного университета.

Информация о туре уже появилась в 
федеральном списке маршрутов научно- 
популярного туризма на сайте наука.рф.

Антон ПЕТРОВ

Союз
по расчёту

С каждым днем в Ал-
тайском крае ста-
новится все больше 
пунктов выдачи за-
казов. В одном доме 
могут размещаться 
Wildberries и OZON, 
«Яндекс Маркет» и 
СДЭК. Правда, в по-
следнее время стали 
набирать популяр-
ность мультибрен-
довые ПВЗ. И на то 
есть весомые при-
чины.

Некоторые предпри-
ниматели решаются на 
соседство в одном помеще-
нии, дабы сэкономить на 
расходах. Открыть пункт 
выдачи и не прогореть 
лишь на первый взгляд 
кажется несложным. На 
различных форумах в 
Интернете нередко мож-
но встретить информа-
цию о том, что условные
500 тысяч рублей в сред-
нем окупаются за первые 
6 месяцев. Однако на деле 
все гораздо сложнее. Кон-
куренция за место под 
солнцем слишком боль-
шая. В связи с этим пред-
ставители двух разных 
маркетплейсов начинают 
объединяться и работать 
в одном помещении, тем 
самым экономя на аренде.

К примеру, в Славгоро-
де работает совместный 
офис СДЭК и OZON, где 
один сотрудник обслу-
живает клиентов обеих 
компаний. Предпринима-
тель Наталья Рогачевская 
говорит, что пришла к та-
кому формату из-за высо-
кой конкуренции.

«Пункты выдачи все 
ближе и ближе распо-
ложены друг к другу. Не 
хватает потока людей 
для того, чтобы офис был 
окупаемым и приносил 
прибыль», – отметила она.

Кроме того, сыграл 
роль кадровый дефицит.

«Выдачу посылок раз-
ных компаний может вы-
полнять один сотрудник. 
Как минимум на первом 
этапе в течение 6–12 ме-
сяцев. И мы тут решаем 
свой кадровый вопрос и 
повышаем маржиналь-
ность офиса согласно за-
тратам фонда оплаты тру-
да и аренды», – добавила 
предприниматель.
Владимир ЮСУПОВ

Как фактор демографии
(Начало на 1 стр.)

О том, что по состоянию 
школы можно судить о демо-
графии и социальном благо-
получии, директор Горбато-
ва знала всегда. Была в селе 
церковно-приходская школа 
(до революции), затем началь-
ная, семилетняя. В 1964 году 
возвели здание десятилетки 
(оно сейчас законсервирова-
но). Нынешнее построено 
хозспособом. Первые уче-
ники сели здесь за парты 
1 сентября 1992-го, и было 
их под завязку. В годы СССР 
в Плешково располагалась 
центральная усадьба колхоза 
«Приозёрный» на пять отде-
лений, люди работали и не 
боялись рожать. Семья как 
единственно приемлемый и 
оправданный способ жизни 
для русского сельского чело-
века восстановилась в полном 
смысле слова лишь в начале 
нового века.

С���������  �����
Звенит звонок с урока, и 

ребятня горошком высыпает 
в коридоры. После ремонта 
школа стала развивающей 
средой. Стоят в открытом 
доступе шахматные столы, 
и школяры с 1 по 11 класс на 
переменах и после уроков 
устраивают здесь шахматные 
баталии. А теперь уловите 
связь повального увлечения 
интеллектуальной игрой с  
высокой успеваемостью по 
математике и вторым местом 
школы по шахматам в районе.

А пока идет блицтурнир, 
педагоги рассуждают, кто се-
годня играет первую скрипку 
в обществе. Каждый человек 

надеется на светлое будущее, 
но учитель, в отличие от пред-
ставителей других профессий, 
его создает. И зависит оно от 
тех детей, что сегодня сидят 
за партами.

В школе вместе с директо-
ром работают 16 преподавате-
лей. Есть и молодые специа-
листы. Анастасия Ланюк, 

студентка педвуза, преподает 
русский язык и литературу. 
На педпрактику учителями 
начальных классов пришли 
Александра Поклонова и 
Артём Хрипушин.

Пойдут ли педагогические 
династии от этих фамилий, 
зависит не только от их носи-
телей.

Глава Зонального района 
Наталья Менщикова пере-
числяет: помимо программы 
«Земский учитель» и краевых 
мер поддержки молодежи, 
действуют районные допла-
ты до 30% к зарплате в первый 
год работы, помощь в реше-
нии жилищного вопроса,
варианты – аренда или покуп-
ка. Сельский молодой специа-
лист аграрной или бюджет-
ной сферы может получить 
70% от стоимости жилья по 
программе Минсельхоза «Ком-
плексное развитие сельских 
территорий».

Целевые договоры, далеко 
не новая тема, обретают сей-
час иное звучание. Напомним, 
если сельский выпускник по-
ступает в вуз на востребован-
ную специальность, малая ро-
дина доплачивает ежемесячно 
5 тысяч рублей из районного 
бюджета к стипендии в наде-

жде, что посланец вернется и 
будет лечить, учить, растить 
и строить. Однако студенты, 
охотно получая доплаты, 
ищут потом лазейки, чтобы 
не возвращаться домой. И тут 
важно не перейти тонкой гра-
ни. Ведь если молодой человек 
всеми силами отбрыкивается 
от родного села, встает вопрос 
и о его полезности сельскому 
обществу. Сегодня включа-
ются регуляторы (компен-
сация затрат на обучение, к 
примеру), которые заставят 
выпускника 100 раз подумать, 
прежде чем взять на себя от-
ветственность, связанную с 
целевым направлением. Клю-
чевое слово в этой логической 
связке – «ответственность».
В этом случае решение бу-
дущего врача или педагога 
будет свободным выбором, 
а не случайностью.

Тамара ПОПОВА

СПРАВКА
С 2014 года по краевой 
программе капремонта 
починено 2554 много-
квартирных дома на 
общую сумму более
10 млрд рублей. Если
в 2023-м обновили
300 многоквартирных 
домов, то в 2024-м – 365.

���� Т������, ���� ����������:
– Своих детей, сына Сергея и дочь Софию, я отдала в эту 

же школу, что и сама окончила. Она всегда для меня была 
лучшей, но мое детство прошло еще в старых школьных 
стенах. Всем нашим родительским сообществом мы очень 
ждали ремонта, но результат того стоил. Дети сегодня в 
прекрасных условиях по сравнению с теми, в которых 
учились мы, – это небо и земля. Младшая девочка, на-
пример, часами может рассказывать, какие у них уроки 
интересные и какое оборудование есть в кабинете труда. 
Огромное спасибо всем, благодаря кому за короткое время 
наша школа преобразилась.

  ЕСТЬ МНЕНИЕ .

В школе учеников стало больше.Юлия Трунова.
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(Начало на 1 стр.)

При передаче права соб-
ственности на помещение в 
многоквартирном доме к но-
вому собственнику переходит 
и обязательство предыдущего 
хозяина. За предоставлением 
достоверной информации о на-
личии или отсутствии задол-
женности по взносам на капре-
монт необходимо обращаться к 
регоператору.

Е��� � ���������
�� ������� ������

Собственников от обязан-
ности уплачивать взносы не 
освобождает и отсутствие пла-
тежных документов. Если пере-
стали приходить квитанции, со-
держащие строку с назначением 
платежа за капремонт, то, чтобы 
избежать увеличения суммы 
долга, можно рассчитываться 
без платежного документа по 
адресу нахождения помещения 
или по лицевому счету. Также 
нужно обратиться в Фонд капре-
монта с заявлением о предостав-
лении платежных документов 
на электронный адрес.

Есть возможность у отдель-
ных категорий собственников 
жилья получить льготы и ком-
пенсации при уплате взносов. 
Для этого необходимо обратить-
ся в орган соцзащиты по месту 
жительства или в МФЦ. На ком-
пенсацию расходов по уплате 
взносов за капремонт не стоит 

рассчитывать при наличии не-
погашенной задолженности.

«К�� � ������
������������»

В профильный комитет Ал-
тайского Заксобрания с начала 

этого года не поступило жалоб 
из-за роста величины пеней за 
неуплату по капремонту.

– Всегда, еще с самого пер-
вого дня принятия этой про-
граммы, говорили, что размер 
утвержденного тарифа не обес-
печивал и не обеспечивает 

комплексный ремонт домов, 
когда выполняются все виды 
работ, – подчеркнула Людмила 
Суслова, заместитель предсе-
дателя комитета по строи-
тельству, ЖКХ, транспорту и 
связи. – Минимальный тариф 
не гарантирует полноценный 

ремонт кровли, подвала или 
фасада с заменой коммуника-
ций даже самому «молодому» 
дому, которому 30 лет.

Депутаты вместе с регопе-
ратором недавно подсчитали, 
что стоимость мягкой кровли 
с утеплением на стандартной 

пятиэтажке составляет уже 
17 млн рублей. Что-то еще от-
ремонтировать не получится, 
если сами жители не примут 
решение об увеличении пла-
тежей на капремонт.

– Люди теперь с пониманием 
подходят к таким вопросам. 
Примеров, когда сами поднима-
ли тариф, очень много. И дела-
ют это не только барнаульцы.
В некоторых районах поднима-
ют до 65 рублей с квадратного 
метра, – заверила Суслова. –
Сейчас регоператор, делая ре-
монт, средства берет из «обще-
го котла», от соседних домов. 
А потом этот дом возвращает 
полученное, как это делалось 
раньше в кассах взаимопомо-
щи. Чтобы сдвинуть сроки ра-
бот, другого механизма, кроме 
поднятия тарифа, нет.

Подготовил
Евгений ПЛАТУНОВ

  ЖКХ .

Просрочку заморозили

Жёлтые ценники
В магазинах Новосибирска заметно уменьшилось коли-

чество товаров, продающихся по акциям.
Это подтверждают покупатели и исследования компании 

NielsenIQ, которая изучает российский рынок товаров по-
вседневного спроса. В 2024 году доля промоакций на рынке 
составила 39,6%. В 2023-м – около 45%. Эксперты прогнози-
руют, что в 2025-м сокращение акций продолжится, но не 
будет резким. Несмотря на это, желтые ценники остаются 
важным инструментом для привлечения покупателей. 
Исследование NielsenIQ доказывает, что 62% покупателей 
продолжают искать способы сэкономить даже при росте 
доходов.

Из кузбасской
стали

В год 80-летия Победы в Великой Отечественной войне 
жителей и гостей Кемерова ожидает торжественный марш 
с участием легендарной военной техники.

По главной площади региона проедут легкий танк времен 
Великой Отечественной войны Т-70 и советский зенитный 
артиллерийский комплекс С-60, принятый на вооружение 
Советской армии в 1950 году. Т-70, произведенный в 1942-м, 
был обнаружен в ходе поисковых работ около Сычёвки в Смо-
ленской области. Эта боевая машина принимала участие в 
парадах Победы на Красной площади Москвы 11 раз. Его броня, 
как и броня многих советских танков времен войны, была 
изготовлена из кузбасской стали, что является предметом 
особой гордости кемеровчан.

В фазе испытаний
В Томске разрабатывается система защиты беспилотных 

авиационных систем на основе квантовых технологий.
Она отличается от классической тем, что использует кван-

товые состояния для шифрования информации, что значи-
тельно повышает безопасность передачи данных. Созданная 
система ViPNet QSS уже сертифицирована в России и стала 
первой разработкой в этой области, получив соответствующий 
документ ФСБ. Ее испытания будут проводиться на полигоне 
Томского государственного университета систем управления 
и радиоэлектроники.

Речь сохранена,
состояние удовлетворительное

Нейрохирурги и анестезиологи Красноярской краевой 
клинической больницы впервые выполнили хирургичес-
кое вмешательство на головном мозге с пробуждением во 
время операции.

Это было необходимо, чтобы не повредить центр речи, ко-
торый находится близко к зоне удаления. Пациенткой стала 
29-летняя женщина с тяжелой формой эпилепсии, которой не 
помогали лекарства. При такой хирургии пациента вводят в 
наркоз. Далее нейрохирург проводит трепанацию черепа. По-
том анестезиолог будит пациента. Во время манипуляций ему 
задают разные вопросы, проверяя, какую зону задел хирург. 
Если пациент задерживается с ответом, нейрохирург «уходит» 
из опасной зоны мозга.

Через неделю после операции у больной прошли эпилепти-
ческие приступы, речь сохранена, состояние удовлетвори-
тельное.

Подготовил
Виктор ХМЕЛЁВ

  ДОРОГАМИ СЛАВЫ .

«Никогда
не забудет…»

На первой полосе номера 
газеты «Алтайская прав-
да» за 3 апреля 1945 года 
публикуется телеграм-
ма президента Крайовой 
Рады Народовой и главы 
временного правительства 
Польской Республики Бонеслава Берута 
маршалу Советского Союза И.В. Сталину.

В ней говорится следующее: «Весь польский народ 
горячо приветствует Красную Армию, освободившую 
устье Вислы и польские города Гданьск и Гдыню. 
Польский народ никогда не забудет, что Красная 
Армия под Вашим руководством освободила для 
Польши широкий доступ к морю и дала возможность 
воссоединить древний польский порт Гданьск с 
возрожденной Польшей. Да здравствует союзная 
Красная Армия – Армия-освободительница!»

Вот так вот: «горячо приветствует», «Армия-осво-
бодительница», «никогда не забудет». Как говорится, 
без комментариев.

ТАСС сообщает о том, что сконструирован станок 
для выпрямления металлических балок, деформиро-
ванных при разрушении зданий во время пожаров и 
взрывов. «За смену на таком станке можно выпрямить 
до 10 тонн швеллеров и балок». Отменный подарок 
строителям, восстанавливающим разрушенные 
войной промышленные и гражданские объекты.

«На полях колхозов Сорокинского (ныне Заринско-
го. – Прим. ред.) района уже появились проталины, –
пишет в газету С. Владимиров. – Долгая суровая 
зима кончилась. Не замечают только в райкоме 
партии наступающего тепла. «Еще рано думать о 
весне», – говорят здесь. Это настроение сказывается 
на ремонте тракторов. МТС в этом районе далеко еще 
не закончили ремонт… Все эти недостатки должны 
быть вскрыты и устранены именно сейчас, до начала 
полевых работ».

А тем временем на западе войска 1-го Украинского 
фронта «овладели городом и крепостью Глогау – мощ-
ным узлом обороны немцев на левом берегу реки 
Одер». Войска 2-го Украинского фронта заняли город 
Трнава – узел пяти железных дорог. При этом «группа 
вражеских танков и пехоты пыталась нанести удар 
во фланг наших наступающих подразделений. После 
упорного боя, в ходе которого уничтожено 17 танков 
и два батальона немцев, противник был рассеян».

В Барнауле закончился второй краевой смотр 
сельской художественной самодеятельности.
И, к примеру, «шумовой оркестр Егорьевского Дома 
культуры показал высокий класс музыкального 
искусства».

Подготовил
Константин СОМОВ

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .  КРАТКО .  ТУРИЗМ .

  КАПИТАЛЬНО .

Такому дому до капремонта еще далеко.

5 апреля 2025 года исполнится 40 дней, 
как не стало дорогого, любимого папы, де-
душки, прадедушки, тестя Беликова Ни-
колая Андреевича (19.12.1929-25.02.2025).

Николай Андреевич, труженик тыла, вете-
ран труда, не дожил до 80-летия Великой По-
беды. Был заботливым мужем, отцом и дедом.

Любим, помним, скорбим. Живым пред-
ставить так легко, а в смерть поверить не-
возможно.

Все, кто знал и помнит, помяните его.
Вечная память замечательному человеку!

Родные.

БЕЛИКОВ
Николай 

Андреевич

Ползунов бы одобрил
Команда Алтайского государствен-
ного университета разработала 
двухдневный тур «Путешествие в 
научный мир Барнаула», посвящен-
ный местным изобретателям и 
вузам.

Проект включает в себя историю алтай-
ской науки и ее современные достижения, а 
также двухдневное знакомство с наследием 
туркластера «Барнаул – горнозаводской город».

По задумке, в первый день экскурсанты 
узнают историю появления архитектурного 
ансамбля Демидовской площади и чем сла-
вился в Российской империи Барнаульский 
сереброплавильный завод. Ознакомятся с 
макетом города 1860-х годов в Нагорном пар-
ке. Послушают о достижениях астрономии 

и космонавтики в стенах планетария. Если 
погода безоблачная, то участникам тура 
ночью удастся рассмотреть Луну, звезды и 
солнечные протуберанцы через уличный 
телескоп. В ином случае гости отправятся на 
интерактивную экскурсию в музей «Горная 
аптека».

Заключительный день познакомит с тех-
ническим и научным прогрессом второй 
половины XX – начала XXI века. Участники 
тура отправятся на часовые экскурсии в ла-
боратории и научные центры АГМУ, АлтГТУ 
и АлтГУ. А завершится маршрут живописной 
поездкой в ботанический сад Алтайского 
государственного университета.

Информация о туре уже появилась в 
федеральном списке маршрутов научно- 
популярного туризма на сайте наука.рф.

Антон ПЕТРОВ

Союз
по расчёту

С каждым днем в Ал-
тайском крае ста-
новится все больше 
пунктов выдачи за-
казов. В одном доме 
могут размещаться 
Wildberries и OZON, 
«Яндекс Маркет» и 
СДЭК. Правда, в по-
следнее время стали 
набирать популяр-
ность мультибрен-
довые ПВЗ. И на то 
есть весомые при-
чины.

Некоторые предпри-
ниматели решаются на 
соседство в одном помеще-
нии, дабы сэкономить на 
расходах. Открыть пункт 
выдачи и не прогореть 
лишь на первый взгляд 
кажется несложным. На 
различных форумах в 
Интернете нередко мож-
но встретить информа-
цию о том, что условные
500 тысяч рублей в сред-
нем окупаются за первые 
6 месяцев. Однако на деле 
все гораздо сложнее. Кон-
куренция за место под 
солнцем слишком боль-
шая. В связи с этим пред-
ставители двух разных 
маркетплейсов начинают 
объединяться и работать 
в одном помещении, тем 
самым экономя на аренде.

К примеру, в Славгоро-
де работает совместный 
офис СДЭК и OZON, где 
один сотрудник обслу-
живает клиентов обеих 
компаний. Предпринима-
тель Наталья Рогачевская 
говорит, что пришла к та-
кому формату из-за высо-
кой конкуренции.

«Пункты выдачи все 
ближе и ближе распо-
ложены друг к другу. Не 
хватает потока людей 
для того, чтобы офис был 
окупаемым и приносил 
прибыль», – отметила она.

Кроме того, сыграл 
роль кадровый дефицит.

«Выдачу посылок раз-
ных компаний может вы-
полнять один сотрудник. 
Как минимум на первом 
этапе в течение 6–12 ме-
сяцев. И мы тут решаем 
свой кадровый вопрос и 
повышаем маржиналь-
ность офиса согласно за-
тратам фонда оплаты тру-
да и аренды», – добавила 
предприниматель.
Владимир ЮСУПОВ

Как фактор демографии
(Начало на 1 стр.)

О том, что по состоянию 
школы можно судить о демо-
графии и социальном благо-
получии, директор Горбато-
ва знала всегда. Была в селе 
церковно-приходская школа 
(до революции), затем началь-
ная, семилетняя. В 1964 году 
возвели здание десятилетки 
(оно сейчас законсервирова-
но). Нынешнее построено 
хозспособом. Первые уче-
ники сели здесь за парты 
1 сентября 1992-го, и было 
их под завязку. В годы СССР 
в Плешково располагалась 
центральная усадьба колхоза 
«Приозёрный» на пять отде-
лений, люди работали и не 
боялись рожать. Семья как 
единственно приемлемый и 
оправданный способ жизни 
для русского сельского чело-
века восстановилась в полном 
смысле слова лишь в начале 
нового века.

С���������  �����
Звенит звонок с урока, и 

ребятня горошком высыпает 
в коридоры. После ремонта 
школа стала развивающей 
средой. Стоят в открытом 
доступе шахматные столы, 
и школяры с 1 по 11 класс на 
переменах и после уроков 
устраивают здесь шахматные 
баталии. А теперь уловите 
связь повального увлечения 
интеллектуальной игрой с  
высокой успеваемостью по 
математике и вторым местом 
школы по шахматам в районе.

А пока идет блицтурнир, 
педагоги рассуждают, кто се-
годня играет первую скрипку 
в обществе. Каждый человек 

надеется на светлое будущее, 
но учитель, в отличие от пред-
ставителей других профессий, 
его создает. И зависит оно от 
тех детей, что сегодня сидят 
за партами.

В школе вместе с директо-
ром работают 16 преподавате-
лей. Есть и молодые специа-
листы. Анастасия Ланюк, 

студентка педвуза, преподает 
русский язык и литературу. 
На педпрактику учителями 
начальных классов пришли 
Александра Поклонова и 
Артём Хрипушин.

Пойдут ли педагогические 
династии от этих фамилий, 
зависит не только от их носи-
телей.

Глава Зонального района 
Наталья Менщикова пере-
числяет: помимо программы 
«Земский учитель» и краевых 
мер поддержки молодежи, 
действуют районные допла-
ты до 30% к зарплате в первый 
год работы, помощь в реше-
нии жилищного вопроса,
варианты – аренда или покуп-
ка. Сельский молодой специа-
лист аграрной или бюджет-
ной сферы может получить 
70% от стоимости жилья по 
программе Минсельхоза «Ком-
плексное развитие сельских 
территорий».

Целевые договоры, далеко 
не новая тема, обретают сей-
час иное звучание. Напомним, 
если сельский выпускник по-
ступает в вуз на востребован-
ную специальность, малая ро-
дина доплачивает ежемесячно 
5 тысяч рублей из районного 
бюджета к стипендии в наде-

жде, что посланец вернется и 
будет лечить, учить, растить 
и строить. Однако студенты, 
охотно получая доплаты, 
ищут потом лазейки, чтобы 
не возвращаться домой. И тут 
важно не перейти тонкой гра-
ни. Ведь если молодой человек 
всеми силами отбрыкивается 
от родного села, встает вопрос 
и о его полезности сельскому 
обществу. Сегодня включа-
ются регуляторы (компен-
сация затрат на обучение, к 
примеру), которые заставят 
выпускника 100 раз подумать, 
прежде чем взять на себя от-
ветственность, связанную с 
целевым направлением. Клю-
чевое слово в этой логической 
связке – «ответственность».
В этом случае решение бу-
дущего врача или педагога 
будет свободным выбором, 
а не случайностью.

Тамара ПОПОВА

СПРАВКА
С 2014 года по краевой 
программе капремонта 
починено 2554 много-
квартирных дома на 
общую сумму более
10 млрд рублей. Если
в 2023-м обновили
300 многоквартирных 
домов, то в 2024-м – 365.

���� Т������, ���� ����������:
– Своих детей, сына Сергея и дочь Софию, я отдала в эту 

же школу, что и сама окончила. Она всегда для меня была 
лучшей, но мое детство прошло еще в старых школьных 
стенах. Всем нашим родительским сообществом мы очень 
ждали ремонта, но результат того стоил. Дети сегодня в 
прекрасных условиях по сравнению с теми, в которых 
учились мы, – это небо и земля. Младшая девочка, на-
пример, часами может рассказывать, какие у них уроки 
интересные и какое оборудование есть в кабинете труда. 
Огромное спасибо всем, благодаря кому за короткое время 
наша школа преобразилась.

  ЕСТЬ МНЕНИЕ .

В школе учеников стало больше.Юлия Трунова.
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В Барнауле прошли про-
слушивания одаренных 
юных вокалистов на
ХХ Всероссийский детский 
музыкальный фестиваль 
«Белый Пароход».

Его бессменный художествен-
ный руководитель – выдающий-
ся оперный бас Николай Диден-
ко приехал лично и в течение 
дня слушал и снимал на видео 
выступления певцов со всего 
края в возрасте от 7 до 15 лет. От-
бор проходил в зале Алтайского 
государственного музыкального 
колледжа, заявки на него подало 
более 30 человек. Корреспонден-
ты «АП» застали прослушивание 
у эстрадников и побеседовали с 
вокалистами академического 
направления, которые готови-
лись выступать перед звездой 
мировой величины.

Б�� ������� ��������
– Я учусь в шестом классе, за-

нимаюсь академическим вока-
лом и буду петь «Крестьянскую 
пирушку» Александра Дюбю-
ка, – рассказала Александра 
Шестакова из барнаульской 
музыкальной школы № 2. –
Я заметила, что некоторые здесь 
открыто, уверенно поют. Но то 
эстрадники, они выступают 
под фонограмму, а мы будем с 
концертмейстером.

Недавно Александра стала 
лауреатом конкурса романсов, 
который тоже прошел в стенах 
музыкального колледжа, поэтому 
перед прослушиванием волнова-

лась не слишком сильно. Как и 
Мария Саунина – уже известная в 
Барнауле исполнительница с осо-
бенностями здоровья («Алтайская 
правда» рассказывала о незрячей 
обладательнице абсолютного слу-
ха, освоившей не только вокал, но 
и фортепиано под руководством 
педагогов ДШИ № 4).

– Я буду петь на итальянском 
и частично на русском языке 
арию «Как мотылёк влюблён-
ный» Доменико Скарлатти, – рас-
сказала Мария. – Вообще-то, мы 
ее приготовили к фестивалю, 
посвященному музыке эпохи 
барокко, я с ней уже выступала.

На вопрос, сложно ли разучи-
вать арию на иностранном языке, 

девушка ответила, что справиться 
с затейливой барочной мелодией 
было труднее. А вообще ее мечта –
сочинять песни и развиваться как 
сольный исполнитель.

Н������ 140 ��������
О чем бы ни мечтали дети, 

на «Белом Пароходе» им будут 
рады, если у них есть очевидный 
вокальный талант. Об этом жур-
налистам рассказал Николай 
Диденко: «К нам порой попада-
ют дети из таких мест, где нет 
даже ни одного фортепиано, 
как в свое время в Кош-Агаче, 
но пели-то они фантастически! 
Главное для нас – их голос и на-
стоящий артистизм, а никаких 
ограничений по репертуару нет, 
у нас исполняют и рок, недавно 
прислали запись горлового пе-
ния! Важно, чтобы репертуар 
раскрыл талант ребенка».

Такие очные прослушивания 
уже прошли на юге и севере 
страны и на Дальнем Востоке. 

Остались Республика Алтай, 
Новосибирск, Красноярск, Аба-
кан, Улан-Удэ, Норильск. Все для 
того, чтобы набрать 140 детей 
и создать из них уникальный 
сводный хор, который 7 сентября 
даст финальный концерт на исто-
рической сцене Большого театра, 
а дирижировать будет Валерий 
Гергиев. Готовить программу ре-
бята будут на острове Русском 
во Владивостоке буквально за 
неполных три недели. «Затем у 
нас концерты во Владивостоке, 
Хабаровске и Комсомольске-на-
Амуре, перелет всей большой ко-
мандой в Москву, где мы садимся 
на корабль и плывем до Казани, 
чтобы выступить в честь Дня 
Республики Татарстан, а затем 
обратно в Москву», – перечисляет 
худрук.

Фестивалю двадцать лет, и 
главное, по словам Диденко, – 
это детские судьбы: «Многие 
становятся музыкантами, как 
группа «Квартет ПРО» и певица 
Лиза Долженкова, ну и многие 
другие дети являются нашей 
гордостью, а когда-то пришли 
маленькими и тоже волновались 
на прослушиваниях. Участвуют 
дети из малоимущих, неполных, 
многодетных семей, ребята с 
ОВЗ, и мы хотим попробовать 
дать им путевку в жизнь. Суще-
ствует много разных проектов, 
телевизионных конкурсов, но, 
чтобы там участвовать, нужно 
быть состоятельным, а у нас все 
абсолютно бесплатно».

Результаты прослушива-
ний станут известны в конце 
апреля.

Любовь КАРПОВА

  ФЕСТИВАЛЬ .

Сказано – сыграно

Только голос и артистизм
  ПРОЕКТ .

В Каменском районе завершил-
ся муниципальный фестиваль 
сельских театральных кол-
лективов «Калина красная».
В этом году в нем приняли уча-
стие восемь культурно-досу-
говых учреждений, более пя-
тидесяти юных и взрослых 
самодеятельных артистов.

Камень-на-Оби еще с дореволюци-
онных времен прослыл культурным 
городом. Первый любительский пуб-
личный театр появился здесь еще в 
1904 году. Расцвет этого вида искусства 
пришелся на советские годы. На ка-
менских подмостках работали про-
фессиональные режиссеры и актеры. 
Сегодня в Каменском районе около 
десятка самодеятельных театральных 
коллективов, четыре из них имеют 
звание народного.

Фестиваль «Калина красная» – мно-
голетняя традиция, яркое событие 
культурной жизни района. Его участ-
никами могут стать любые коллекти-

вы: народные театры, взрослые, мо-
лодежные, детские драматические, 
театральные студии, театры миниатюр. 
Второй год в нем есть номинация «Ху-
дожественное слово», в которой высту-
пают чтецы.

В отборочном туре коллективы 
представили на суд жюри спектакли 
и художественную декламацию на 
темы: «Всё, что в жизни есть у меня…», 
«История мужества: от прошлого к 
настоящему», «Россия – Родина моя», 
«Характеры». Первая тема превали-
ровала в театральных постановках, 
патриотическое направление оказа-
лось более популярным среди чтецов.

В этом году жюри посмотрело пять 
спектаклей – три бытовые комедии и 
две постановки, посвященные Великой 
Отечественной войне. Смелым был 
выбор непростой пьесы Олега Богаева 
«Марьино поле» коллективом «Маски» 
из села Рыбного, которым руководит 
Татьяна Артамонова. Режиссер призна-
ется, что много лет мечтала поставить 
это произведение, вынашивала идею. 
А когда «дозрела», очень тщательно 

прорабатывала с актерами глубокую 
идею вечных вдов, ждущих своих му-
жей со всех войн.

Лауреатом I степени «Калины 
красной» среди театральных кол-
лективов стал толстовский народ-
ный театр «Сказ». Этот слаженный 
коллектив под руководством Ольги 
Шушариной не побоялся взяться за 
военную драму Алексея Дударева 
«Не покидай меня» о белорусской 
операции «Багратион». В постановке 
задействовали девятиклассниц Еву 
Шушарину, Яну Гордейчук, Софию 
Коновалову, которые точно сыграли 
молоденьких разведчиц, вчерашних 
школьниц, которым было суждено 

погибнуть при выполнении секрет-
ного задания.

– Это был не просто спектакль, 
а просветительский проект, – при-
знается Николай Буянов, сыгравший 
главную роль. – Я долго сомневался, 
стоит ли нам брать столь сложное 
произведение, осилим ли. Я поме-
шан на истории, мне была важна 
историческая достоверность мате-
риала, правдивость образов и обста-
новки. Тщательно выбирали реквизит, 
оформление сцены.

Филипповский «Балаганчик», на-
родные театры «Премьера» (село Кор-
нилово) и «Млечный путь» (Новоярки) 
ориентировались на своего зрителя, 
обожающего комедии. Новоярковский 
коллектив, ставший лауреатом II сте-
пени, на заключительном этапе «Ка-
лины красной» показал пьесу Антона 
Финка «Деловой ужин в семейной об-
становке» на городской сцене.

Дипломами за лучшую женскую 
роль была награждена актриса Тол-
стовского театра Марина Овчинникова, 
за лучшую мужскую роль – новояр-

ковский актер Виктор Шох. В номи-
нации «За лучшую сценографию» 
была отмечена дизайнерская работа 
рыбинского театрального коллектива. 
За лучшее музыкальное оформление 
награжден «Балаганчик» из поселка 
Филипповского.

В разделе «Художественное слово» 
лауреатами II степени стали два участ-
ника: театральное объединение «Золо-
той ключик» Филипповского сельского 
клуба и представительница того же 
учреждения культуры Елена Капес. 
Лауреатом I степени среди взрослых 
исполнителей назван поэт из Обского 
Сергей Филипповых, представивший 
на фестиваль девять своих произве-
дений, объединенных темой «Мне 
по сердцу маленькая Родина, мне по 
сердцу мой любимый край!». Среди 
юных чтецов лучшим был признан 
корниловский артист Ярослав Мантик, 
вдохновенно читавший патриотиче-
ское произведение Артёма Попкова 
«Вам спасибо, бойцы».

Наталья ИСАЕВА
(фото автора)

  АФИША .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, пр. Красноармей-
ский, 28, ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-43.

До 6 апреля. «Сказания об Алтае» – выставка гра-
фики художника Николая Чепокова (0+). Бесплатные 
экскурсии в 13.00 и 17.00.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

Выставка произведений Цзян Шилуня «Следуй 
за кистью», посвященная Году культуры России и 
Китая (0+). Произведения из фондов ГХМАК.

Персональная выставка Сергея Прохорова «Мой 
мир в холстах и красках» (0+). Живопись.

«Небесные всадники» (0+). Православное искусство 
XIX – начала ХХ века.

6 апреля. 15.00 – мастер-класс по освоению фольклора 
народного календаря «Красная горка» (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУС-
СТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2,
тел. 50-14-12.

3 апреля. 15.00 – открытие выставки «Непослуш-
ный войлок» (0+). Работы преподавателя АГИК Юлии 
Неприятель и ее учеников.

До 6 апреля. Выставка «Там, где звёзды упали на 
горы…» (0+).

До 6 апреля. Выставка «Игры в костюмах» (0+).
5 апреля. 13.00 – развлекательная игровая про-

грамма «Мир динозавров» (6+). 14.30 – мастер-класс 
по росписи гипсового мини-барельефа (6+).

М УЗЕЙ «ГОРОД», ул. Льва Толстого 24,
тел. 22-66-83.

«Влюблённая в живопись великих мастеров» – 
выставка художника-любителя Нины Чапаевой (0+).

Выставка «Доисторические насекомые в янта-
ре» (0+).

До 13 апреля. Выставка Ивана Усольцева «Алтай-
ские коты» (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социалисти-
ческий, 78, тел. 36-81-47.

«Навстречу весне» – персональная выставка Анны 
Тороповой (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 
тел. 36-98-70.

До 13 апреля. «Мартовская история» – персональная 
выставка Евгении Октябрь (0+).

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонав-
тов,  6г, тел. 8-996-303-4759.

Режим работы: четверг – воскресенье с 13.00 
до 19.00.

До 6 апреля. «Слёт» – выставка несоюзных худож-
ников (0+).

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Моло-
дёжная, 15, тел. 36-97-13.

4 апреля. 18.30 – «Саша, привет!» (18+).
5 апреля. 17.30 – «Феномены» (12+).
6 апреля. 17.30 – «Зойкина квартира» (18+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-03.
5 апреля. 17.00 – премьера «Брачная лихорадка» (12+).
6 апреля. 12.00 – «Летучий корабль» (6+).
17.00 – «Дядюшкин сон» (12+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-85.
5 апреля. 17.00 – «Дочери Тевье» (12+).
6 апреля. 11.00 – «Дюймовочка» (0+).
17.00 – «Монте-Кристо. Я – Эдмон Дантес» (16+).
9 апреля. 18.30 – «Моя жена – лгунья» (12+).
10 апреля. 18.30 – «Летучая мышь» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41,

тел. 50-20-90.
4 апреля. 18.30 – «Сон в летнюю ночь» (16+).
5 апреля. 10.30, 12.00, 14.00 – премьера «Мой снеж-

ный друг» (0+).
13.00 – «Гадкий утёнок» (6+).
6 апреля. 10.30, 12.00 – премьера «Мой снежный 

друг» (0+).
11.00 – «Теремок» (6+).
10 апреля. 18.00 – «Про умную собачку Соню» (0+).
18.30 – «Гуси-лебеди» (0+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
8 апреля. 18.30 – «Равель» (6+). Концерт к 150-летию 

со дня рождения композитора. Лауреат международ-
ных конкурсов Филипп Копачевский (фортепиано, 
Москва). Симфонический оркестр, дирижер – Дми-
трий Лузин.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7,
тел. 56-76-80.

5 апреля. 17.00 – «Цыганское танго» (6+). Оркестр «Си-
бирь», солист – Максим Щербицкий (баритон, Москва).

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
6 апреля. 11.00 – «Путеводные звёзды» (6+). 13.00 –

«На голубой планете» (6+). 16.00 – «Предание о звёз-
дах» (12+).

Подробная программа: planetarium22.ru.

Новый азарт
В XI Межрегиональной молодёжной выставке «Аз.

Арт.Сибирь» поучаствуют художники из Казахстана, 
Монголии и Китая.

Экспозиция откроется летом и впервые пройдет в «Титов 
Арене». Ее готовят Алтайская организация Союза художни-
ков и краевой Художественный музей при поддержке пра-
вительства региона. Сообщается, что выставка продлится 
месяц, а ее гостей ждут мастер-классы, открытые лекции, 
презентации внеконкурсных проектов, научно-практиче-
ская конференция, круглый стол по вопросам молодежного 
искусства и многое другое. По итогам издадут иллюстриро-
ванный альбом-каталог. Организаторы подготовили заявку 
на грантовый конкурс Президентского фонда культурных 
инициатив, результаты станут известны в мае.

Памяти импрессиониста
Пианист Филипп Копачевский сыграет в Барнауле 

фортепианный Концерт № 1 Мориса Равеля.
Программа в краевой филармонии будет посвящена 

150-летию со дня рождения французского композитора-им-
прессиониста. В программе также прозвучат «Болеро», 
фрагменты из балета «Сон Флорины» и хореографическая 
поэма «Вальс» в исполнении симфонического оркестра. 
Пианист Филипп Копачевский является лауреатом вось-
ми престижных международных конкурсов и постоянно 
выступает с ведущими оркестрами России.

Мария ЛЕОНОВА
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К всероссийской акции присоединилось 583 библиотеки 
региона, которые провели на своих площадках 1450 меро-
приятий, направленных на продвижение детской книги и 
чтения. В этом году многие мероприятия были посвящены 
80-летию Победы и Году защитника Отечества.

  КУЛЬТПОХОД .
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КСТАТИ
Каждый спектакль ежегод-
ного фестиваля «Калина 
красная» – премьерный.

Моменты спектакля «Деловой ужин в семейной обстановке» новоярковского театра.

Поэт Сергей Филипповых – победитель в номинации
«Художественное слово».

СПРАВКА
Барнаул вошел в число 
30 городов России, где 
прошли очные прослуши-
вания.
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Очные прослушивания прошли в музыкальном колледже.


